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Leçon 8  4e trimestre 2014 
 
Sabbat après-midi, le 15 novembre 2014  
L’humilité de la sagesse d’en haut 
 « Lequel d'entre vous est sage et intelligent ? Qu'il montre ses œuvres par une 

bonne conduite avec la douceur de la sagesse » (Jacques 3.13). 
 Que de péchés seraient évités grâce à une conduite ferme ! Combien d'âmes 
seraient détournées de leurs sentiers tortueux et marcheraient dans le sentier de la 
justice ! Par une vie exemplaire et par une conversation sainte, le peuple de Dieu doit 
témoigner en faveur des grandes vérités que l'Éternel lui a données. [...] Quel vivant 
contraste entre ceux qui se croient sages et ceux que Dieu a dotés de sagesse parce qu'ils 
n'emploient pas leurs facultés pour blesser ou pour détruire. Un homme peut user de 
belles paroles, mais, si sa vie ne révèle pas de bonnes œuvres, sa sagesse est humaine. 
La vraie sagesse est pleine de douceur, de miséricorde et d'amour. Ce que les hommes 
appellent sagesse est une folie devant Dieu. Que de faillites spirituelles dans l'Église 
parce que les croyants ont été satisfaits de cette sagesse! Ils ont négligé l'occasion 
d'acquérir la connaissance divine et d'employer cette connaissance à bon escient parce 
qu'ils n'ont pas réalisé que la compétence du Christ est essentielle pour faire d'eux des 
dispensateurs des biens célestes capables de gérer avec sagesse le dépôt qui leur a été 
confié. Ils ont négligé de se réapprovisionner en biens spirituels, et ceux qu'ils avaient 
en réserve n'ont cessé de décroître. 
 Ce n'est pas suffisant de posséder la connaissance. Il faut l'employer à bon 
escient. Dieu nous demande d'avoir une conversation saine, dégagée de toute rudesse et 
de toute vanité. Ne tenez pas de vains propos et ne donnez pas d'ordres empreints de 
rudesse, car ils engendrent la guerre. Prononcez au contraire des paroles qui éclaireront, 
qui instruiront, des paroles qui réconforteront et qui édifieront. Un homme montre qu'il 
possède la vraie sagesse quand ses propos résonnent comme une musique dans l'âme de 
ceux qui essaient d'accomplir leur tâche et qui ont besoin d'encouragements [...] 
              My Life Today, p. 111; Avec Dieu chaque jour, p.115.  
 
Dimanche, le 16 novembre 2014 
La douceur de la sagesse 
 Que personne ne se mettre en avant, prétendant posséder une grande sagesse et 
de réelles capacités, car ce n’est pas à celui qui possède des talents de les mettre en 
évidence. Ce sont ceux qui ont le moins confiance en eux que Dieu va utiliser comme 
ses instruments de bonne volonté. Ils montreront, par la manière avec laquelle ils 
s’expriment, qu’ils sont en relation avec Lui et qu’ils ont reçu les leçons enseignées par 
le Christ. Ils ont une vision élevée des enseignements de Jésus, et les paroles de sagesse 
qui émanent de leur âme ne manqueront pas de toucher le cœur des autres. Leurs 
œuvres sont manifestées, non par des paroles pompeuses pleines de suffisance, mais par 
une sagesse remplie d’humilité. Ils ne dévalorisent pas les autres et ont d’eux-mêmes 
une humble opinion, car ils possèdent une claire vision de ce que Jésus représente, de 
son saint caractère, de son abnégation, de son sacrifice volontaire et de sa mission 
sacrée.  
                                 The Missionary Worker, May 7, 1902, § 2.   

 
                
 C'est par la contemplation que nous sommes transformés; en méditant sur les 
perfections du divin Modèle, nous aurons le désir d'être complètement transformés, 
renouvelés à l'image de sa pureté. Par la foi au Fils de Dieu cette transformation s'opère 
dans le caractère ; l'enfant de colère devient enfant de Dieu. Il passe de la mort à la vie; 
devenu spirituel, il discerne les choses spirituelles. La sagesse divine éclaire son esprit ; 
il découvre des choses admirables dans la loi de Dieu. Une telle œuvre de 
transformation se poursuit chez l'homme qui a été converti par la vérité. Sa faculté de 
compréhension va en augmentant. Ayant appris à obéir à Dieu, il a la pensée du Christ, 
la volonté de Dieu devient la sienne. 
 Celui qui se place sans réserve sous la direction de l'Esprit de Dieu constatera 
que son esprit s'élargit et se développe. Au service de Dieu il acquiert une éducation qui 
n'est pas unilatérale et déficiente, à sens unique, mais qui est équilibrée et complète.  
Les faiblesses qui se manifestaient par une volonté vacillante et un caractère impuissant 
disparaissent ; une consécration constante et une piété sincère établissent un rapport si 
étroit avec le Christ qu'il a sa pensée. Un avec le Christ, il est sain et fort dans ses 
principes. Sa faculté de perception est claire ; il fait preuve de cette sagesse qui procède 
de Dieu.  Jacques a dit : « Lequel d'entre vous est sage et intelligent ? Qu'il montre ses 
œuvres par une bonne conduite avec la douceur de la sagesse. » (Jacques 3:13.) « La 
sagesse d'en haut est premièrement pure, ensuite pacifique, modérée, conciliante, pleine 
de miséricorde et de bons fruits, exempte de duplicité et d'hypocrisie. Le fruit de la 
justice est semé dans la paix par ceux qui recherchent la paix. » (Jacques 3: 17, 18.) 
Voilà la sagesse qui sera manifestée chez celui qui saisit la coupe du salut et invoque le 
nom du Seigneur. Ce salut offre le pardon au transgresseur et une justice qui supportera 
l'examen de l'Omniscient ; il donne la victoire sur le puissant ennemi de Dieu et de 
l'homme ; il communique vie éternelle et joie à celui qui le reçoit ; il est un thème 
réjouissant pour les humbles qui en entendent parler et sont dans l'allégresse. 
               Selected Messages, bk. 1, pp. 338, 339 ; Messages choisis vol. 1, pp. 396, 397. 
 
Lundi, le 17 novembre 2014 
Deux types de sagesse 
 La vraie sagesse est un trésor aussi durable que l'éternité. Bien des hommes et 
des femmes que l'on dit sages dans le monde ne le sont qu'à leurs propres yeux. 
Satisfaits de posséder la sagesse selon le monde, ils ne pénètrent jamais dans l'intimité 
de Dieu pour acquérir les trésors de la connaissance contenus dans sa Parole. Se croyant 
sages, ils ignorent tout de la sagesse de Dieu, celle qui conduit à la vie éternelle. Ils 
méprisent la Parole de Dieu qui, si elle était étudiée et mise en pratique, les rendrait 
sages à salut. 
 La Bible reste, pour ces personnes, un mystère impénétrable. Les grandes et 
profondes vérités de l'Ancien et du Nouveau Testament leur paraissent totalement 
obscures, parce qu'ils ne possèdent pas l'Esprit de Dieu pour aborder les choses 
spirituelles. Ils doivent apprendre que la crainte de l'Éternel c'est le commencement de 
la sagesse, et que sans cette sagesse, leurs connaissances ont bien peu de valeur. 
 Ceux qui s'évertuent à poursuivre des études scientifiques mais qui n'ont pas 
appris que la crainte de Dieu est le commencement de la sagesse sont vulnérables et 
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fragiles, remettant en question l'origine de toutes choses. Ils peuvent acquérir des 
connaissances scientifiques mais, à moins qu'ils acquièrent la connaissance de la Bible 
et de Dieu, ils seront sans véritable sagesse. Les personnes qui n'ont pas d'instruction 
mais qui connaissent Dieu et son fils Jésus-Christ possèdent une sagesse plus durable 
que celle des personnes les plus éduquées qui méprisent les enseignements de Dieu.    
                               Commentaires de E-G. White dans SDABC, vol. 3, p. 1156. 
 La véritable sagesse est infiniment plus élevée que la sagesse selon le monde. 
La sagesse cachée, qui est Christ en nous, l'espérance de la gloire, est une sagesse 
infinie, comme l'univers. Les principes profonds de la sainteté sont sublimes et éternels. 
Seule l'expérience chrétienne peut nous aider à comprendre ces mystères et à obtenir les 
trésors de la connaissance qui ont été cachés dans les conseils donnés par Dieu, mais 
que seuls ceux qui ont une relation vivante avec Jésus peuvent connaître. 
                        To Be Like Jesus, p. 101 ; Etre semblable à Jésus, p. 98 
 
 L’Éternel procure aux femmes et aux hommes tout ce dont ils ont besoin. Ses 
dons ne sont répandus que sur ceux qui peuvent en faire le meilleur usage. À certains 
plus qu’à d’autres, il peut donner un plus grand discernement, car il sait qu’ils 
l’utiliseront pour sa gloire. Quand un ouvrier désire la sagesse céleste plus que la 
richesse, la puissance ou la gloire, Dieu ne le décevra pas. Il apprendra du Grand 
Professeur non seulement ce qu’il doit faire, mais également comment il doit 
l’accomplir pour obtenir l’approbation divine. L’homme sur lequel le Seigneur a 
déversé une sagesse toute spéciale sera capable de former ceux qui travaillent avec lui 
pour qu’ils aient une rapide compréhension de la tâche à réaliser dans un climat de 
confiance et de fidélité aux principes divins. Son engagement profond, ses conseils 
avisés et sa piété seront une source d’inspiration pour ses collaborateurs. Ces derniers ne 
seront incités ni à louer, ni à glorifier un agent humain ou à devenir dépendants de lui ; 
au contraire, ils iront d’eux-mêmes vers la Source de la véritable sagesse pour y obtenir 
l’aide dont ils ont besoin. Dieu a été grandement déshonoré par ceux qui se reposent sur 
les êtres humains. Celui qui a dit à tous ceux qui croient en lui et qui le considèrent 
comme leur Sauveur personnel : « Je suis toujours avec vous jusqu’à la fin du monde », 
conduira et enseignera ceux qui le reconnaissent comme leur leader et leur instructeur.           
                                          Review and Herald, October 26, 1905, § 5, 6. 
Mardi, le 18 novembre 2014  
Cause de conflits et de querelles 
 L'heure est venue d'accomplir une réforme sérieuse. L'esprit de prière animera 
chaque croyant, et la discorde sera bannie de l'Eglise. Ceux qui jusque-là n'avaient pas 
été en communion avec le Christ se rapprocheront les uns des autres. Un membre fidèle 
en invitera d'autres à s'unir à lui pour recevoir le Saint-Esprit. Il n'y aura plus de 
confusion, parce que tous seront en harmonie avec la pensée de l'Esprit. Les barrières 
qui les séparaient seront renversées, ils tiendront le même langage et le Seigneur 
collaborera avec eux. Tous prononceront d'une manière intelligente la prière que le 
Christ a enseignée: « Que ton règne vienne, que ta volonté soit faite sur la terre comme 
au ciel. » (Mat. 6:10). 
             Testimonies, vol. 8, p. 251 ; Témoignages, vol. III, pp.303, 304.  
 

 Ceux qui sont chargés de sauvegarder les intérêts spirituels de l'Eglise 
devraient veiller à donner un bon exemple, ne fournissant aucune occasion de jalousie, 
d'envie ou de suspicion, manifestant toujours le même désir d'amour, de respect et de 
courtoisie qu'ils désirent encourager chez leurs frères. On devrait accorder aux 
instructions de la Parole une soigneuse attention. Que toute manifestation d'animosité ou 
de malveillance soit réprimée, toute racine d'amertume  enlevée. Quand des difficultés 
s'élèvent entre des frères, que l'on suive scrupuleusement la règle du Sauveur. On 
devrait faire tous les efforts possibles pour arriver à une réconciliation, mais si les 
parties s'entêtent à rester désunies, on devrait les mettre sous la censure jusqu'à ce 
qu'elles puissent se mettre d'accord. 
 S'il y a des difficultés dans l'église, que chaque membre examine son propre 
cœur afin de voir si la cause du trouble n'est pas en lui. L'église peut être troublée et sa 
paix sacrifiée par l'orgueil spirituel, par un désir de commander, une aspiration 
ambitieuse pour les honneurs ou pour une position, par un manque de contrôle de soi, la 
satisfaction des passions ou des préjugés, l'instabilité ou le défaut de jugement… 
 Les chrétiens devraient considérer comme un devoir religieux de réprimer tout 
esprit d'envie et de rivalité. Ils devraient se réjouir de la bonne réputation ou de la 
prospérité de leurs frères, même si leurs propres caractères ou leurs exploits semblent 
laissés dans l'ombre. L'orgueil et l'ambition de Satan le firent bannir du ciel. Ces maux 
sont profondément enracinés dans notre nature déchue et s'ils ne sont pas enlevés, ils 
feront tort à toute qualité belle et noble, et ils produiront l'envie et la dispute qui sont 
leurs fruits funestes. 
 Nous devrions rechercher la véritable bonté plutôt que la grandeur. Ceux qui 
sont imbus de l'esprit du Christ auront une opinion modeste d'eux-mêmes. Ils 
travailleront pour la prospérité et la pureté de l'église, et ils seront prêts à sacrifier leurs 
propres intérêts et leurs désirs plutôt qu'à causer la dissension parmi les frères. 
 Satan cherche constamment à semer la méfiance, l'égarement et la méchanceté 
au milieu du peuple de Dieu. Nous serons souvent tentés de croire, sans raison véritable, 
qu'on a violé nos droits. Ceux dont l'amour du moi prime l'amour pour le Christ et pour 
sa cause, placeront leurs propres intérêts avant toute autre chose et auront recours à 
n'importe quel expédient pour les préserver. S'ils se croient lésés, ils s'adresseront à la 
justice plutôt que de suivre la loi du Sauveur. 
 Même des chrétiens apparemment zélés sont empêchés, par l'orgueil et par 
l'estime du moi, d'aller trouver ceux qu'ils croient dans l'erreur afin de discuter avec eux 
dans l'esprit du Christ et de prier ensemble. Les discordes, les disputes et les procès 
entre frères sont une honte pour la cause de la vérité. Ceux qui agissent ainsi exposent 
l'Eglise au ridicule de ses ennemis, et font triompher les puissances des ténèbres. Ils 
ouvrent à nouveau les blessures du Christ et le livrent à une honte publique. En ignorant 
l'autorité de l'Eglise, ils font preuve de mépris pour Dieu, qui donna à l'Eglise cette 
autorité. 
      Testimonies, vol. 5, pp. 241–243 ; Témoignages, vol. II, pp. 93-95. 
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Mercredi, le 19 novembre 2014  
L’amitié avec le monde  
 Nous sommes appelés à être le peuple de Dieu mis à part et cela, d’une manière 
bien plus élevée que beaucoup ne le réalisent. Le monde se complet dans la méchanceté, 
et les enfants de Dieu doivent sortir du monde et à s’en séparer. Ils doivent s’affranchir 
des pratiques et des habitudes du monde. Ils ne doivent aucunement se conformer aux 
idées du monde, mais ils doivent s’en distinguer en tant que peuple spécial de Dieu et 
rester honnêtes dans la manière avec laquelle ils le servent. Ils ne doivent, en aucune 
façon, s’associer avec les œuvres des ténèbres.  
                    Our Father Cares, p. 243. 
  
 Que l’Éternel bénisse son peuple en le dotant d’une clairvoyance spirituelle lui 
permettant de comprendre que les enfants de Dieu et ceux du monde ne peuvent œuvrer 
en partenariat ! Jacques déclare : « Adultères que vous êtes ! Ne savez-vous pas que 
l’amour du monde est inimitié contre Dieu ? Celui donc qui veut être ami du monde se 
rend ennemi de Dieu. » (Jacques 4 : 4.) Même si les enfants de Dieu ne doivent pas être 
séduits par l’esprit et l’influence du monde, ils doivent travailler avec le Christ pour 
transformer les enfants des ténèbres et diriger leur attention vers l’Agneau de Dieu qui 
ôte le péché du monde. 
 Les enfants de Dieu ne doivent pas se laisser influencer par les suggestions 
mondaines du malin à l’encontre de certains des élus de Dieu. L’unité doit régner parmi 
les enfants de Dieu, et tout ce qui pourrait entraîner aliénation et discorde devrait être 
proscrit. Là où il y a unité avec le Christ, il y a unité parmi les croyants ; alors, un seul 
peut faire fuir un millier d’ennemis et deux dix mille. Qu’aucun lien impie ne soit noué 
entre les enfants de Dieu et les amis du monde ! 
 Qu’aucun mariage ne soit contracté entre croyants et incroyants ! Que les 
enfants de Dieu prennent fermement position pour la vérité et la justice !  
        Review and Herald, July 31, 1894, § 4, 5.   

Beaucoup ont essayé de rester neutres, lors d’une crise, mais ils ont échoué 
dans leur tentative. Personne ne peut rester neutre. Ceux qui essaient d’agir ainsi 
obéissent aux paroles du Christ qui déclare : « Nul ne peut servir deux maîtres. Car, ou 
il haïra l’un, et aimera l’autre ; ou il s’attachera à l’un, et méprisera l’autre. Vous ne 
pouvez servir Dieu et Mammon ». (Matthieu 6 : 24.) Ceux qui entrent dans la vie 
chrétienne, en n’étant ni d’un côté ni de l’autre, se retrouveront finalement enrôlés dans 
le camp de l’ennemi et ce, malgré leurs intentions premières. Etre un apostat, un traître à 
la cause de Dieu, s’avère plus grave encore que la mort elle-même, car cela entraîne la 
perte de la vie éternelle.   

Les hommes et les femmes hypocrites sont les meilleurs alliés de Satan. Peu 
importe l’opinion qu’ils ont d’eux-mêmes, ce sont des dissimulateurs. Tous ceux qui 
sont loyaux envers Dieu et la vérité doivent prendre position avec fermeté pour ce qui 
est juste parce qu’il n’y a pas d’autre alternative. Se mettre sous le même joug que ceux 
qui ne sont pas consacrés, et être à la fois loyal à la vérité, est tout simplement 
impossible. Nous ne pouvons, sans perdre contact avec le Conseiller céleste, nous unir à 

ceux qui ne se préoccupent que d’eux-mêmes et ne travaillent que sur des projets 
profanes. Nous pourrions guérir du piège que l’ennemi nous a tendu, mais nous en 
sortirions meurtris et blessés, et notre expérience en serait appauvrie. « Ne savez-vous 
pas que l’amour du monde est inimitié contre Dieu ? Celui donc qui veut être ami du 
monde se rend ennemi de Dieu. » (Jacques 4 : 4).                                                     
     Review and Herald, April 19, 1898, § 7, 8.   

Jeudi, le 20 novembre 2014 
Soumission à Dieu 
 Si on pouvait écarter le rideau, nous verrions l’univers céleste observer avec un 
intérêt intense celui qui est tenté. Si vous ne vous rendez pas à l’ennemi, il y a de la joie 
dans le ciel. Quand vous entendez la première insinuation au mal, élevez une prière au 
ciel, puis résistez fermement à la tentation d’expérimenter ce que condamne la Parole de 
Dieu. La première fois que la tentation arrive, affrontez-la de manière décidée afin 
qu’elle ne se répète jamais. Écartez-vous de celui qui a osé vous présenter des pratiques 
erronées. Séparez-vous du tentateur en disant: « Je dois m’éloigner de ton influence, car 
je sais que tu ne suis pas les pas de notre Sauveur ». 
 Si vous ne vous sentez pas capable d'adresser un mot à ceux qui agissent selon 
de faux principes, laissez-les. Votre séparation et votre silence peuvent faire plus que 
des paroles. Néhémie refusa d’être en relation avec ceux qui étaient infidèles aux 
principes, et il ne permit pas que ses assistants établissent des liens avec eux. L’amour 
et la crainte de Dieu furent sa sauvegarde. Il vécut et travailla comme s’il avait vu le 
monde invisible. Et David dit: « J’ai constamment l’Éternel sous mes yeux » (Psaume 
16 :8).  
 Osez être comme Daniel. Ayez le courage de rester ferme, bien que vous soyez 
seul. De cette façon, vous supporterez la vue de Celui qui est invisible, comme le fit 
Moïse. Mais une attitude lâche et silencieuse devant les mauvais compagnons vous rend 
comme eux tandis que vous écoutez leurs projets maléfiques. 
 Ayez le courage de faire ce qui est correct. La promesse du Seigneur vaut 
mieux que l’or et l’argent pour tous ceux qui accomplissent sa Parole. Que tous 
considèrent comme un honneur d'être reconnus par Dieu comme ses enfants. 
     Review and Herald, May 9, 1899 ; Commentaires d’Ellen White sur Proverbes 1:10.  
 
 La famille de Dieu sur la terre, sujette aux tentations et aux épreuves, est très 
proche de Son cœur rempli d'amour. Il a ordonné que la communication entre les êtres 
célestes et les enfants de Dieu sur cette terre soit maintenue. Des anges sont envoyés des 
parvis d'en haut pour accomplir un service en faveur de ceux qui seront héritiers du 
salut.                       Ellen G. White Comments, SDA Bible Commentary, vol. 7, p. 922 ;  
                                   Commentaires d’Ellen White sur Hébreux 1 : 14. 
  
 Certains ressentent leur besoin de l’expiation, et avec la reconnaissance de leur 
besoin et le désir d’un changement de cœur, commencent une lutte. Renoncer à leur 
propre volonté, peut-être leurs objets d’affection ou la recherche de ce qui les intéresse, 
exige un effort, que certains hésitent à faire, et retournent en arrière. Cependant cette 
bataille doit être faite par chaque cœur qui est vraiment converti. Nous devons faire la 
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guerre contre les tentations à l’extérieur et à l’intérieur. Nous devons gagner la bataille 
sur nous-mêmes, crucifier les affections et les tentations ; et alors commencera l’union 
de l’âme avec Christ. De même que le rameau sec et apparemment sans vie est greffé 
sur l’arbre vivant, de même nous devenons des sarments vivants du vrai cep. Et le fruit 
qui a été produit par Christ sera produit par tous Ses disciples. Après que cette union est 
formée, elle peut être entretenue par l’effort continuel, fervent, et attentif. Christ exerce 
Sa puissance pour préserver et garder ce lien sacré ; et le pécheur dépendant et livré à 
lui-même doit faire sa part avec une énergie infatigable, ou Satan, par ses forces cruelles 
et trompeuses le séparera de Christ. 
 Chaque chrétien doit se tenir sur ses gardes continuellement, observant chaque 
élément qui pénètre dans l’âme et dans lequel Satan pourra trouver accès. Il doit prier 
pour l’aide divine et en même temps résister résolument à chaque penchant vers le 
péché. Par le courage, la foi, et un effort persévérant, il peut être vainqueur. Mais qu’il 
se rappelle que pour obtenir la victoire Christ doit demeurer en lui et lui en Christ. 
                                 Testimonies, vol. 5, p. 47.   
 
 
Vendredi, le 21 novembre 2014.      Pour aller plus loin : rien  
 
 
 
 
 
 
 


